

MERCADO LABORAL

Las FP cubrirán uno de cada cuatro nuevos puestos de trabajo

Comercio, industria manufacturera y sanidad, las más demandadas hasta 2030

GONZALO SÁNCHEZ
LORENA MARTÍN
Valencia / Barcelona

Una de cada cuatro oportunidades que se generarán en toda la economía española en la próxima década serán para Formación Profesional, ya que de aquí a 2030 se espera que el auge de oportunidades de empleo ascienda a 8.654.362. Los sectores donde más empleo se generará serán el comercio, la educación, la hostelería, la construcción y la industria, según el informe anual de la Formación Profesional elaborado por CaixaBank Dualiza en colaboración con Orkestra-Instituto Vasco de Competitividad, de la Universidad de Deusto.

El comercio será el ámbito donde más profesionales de FP se requerirán, 242.380 oportunidades en grado superior y 203.868 en grado medio, seguido de la industria manufacturera (153.332 para superior y 103.560 para medio) y de las actividades sanitarias (101.517 para superior y 112.805 para medio). Los sectores donde más ha aumentado la presencia de personas ocupadas con estudios de FP durante los últimos cinco años han sido energía eléctrica, gas y vapor (4,6%), comercio (3,4%) actividades recreativas y culturales (3%) e industria manufacturera (2,9%). Sigue habiendo «muchos sectores productivos muy asociados a la FP que se quejan de la escasez, como el sector del frío, las energías renovables, la adecuación de infraestructuras,...», señala Juan Gamboa, investigador de Orkestra.

Falta de cualificación

La falta de profesionales cualificados con titulación de FP que den respuesta a las demandas del mercado se vislumbra como un problema persistente durante los próximos años, según pone de manifiesto el informe de CaixaBank Dualiza, donde se cifra en 92.500 las oportunidades de empleo para FP que quedarán sin cubrir en toda España hasta el año 2030, teniendo en cuenta el empleo que se generará, así como las personas que se titulan. Ese déficit viene atenuado, según la entidad,

por la entrada en vigor de la nueva Ley de Formación Profesional, que tendrá un impacto directo en la generación de empleo por dos motivos.

Sólo un 24,3% con FP

El primero, el aumento de recursos en el sistema se traducirá en un incremento de las plazas de FP ofertadas, lo que, de modo directo, afectará a un mayor número de personas tituladas incorporándose al mercado laboral. El segundo, que facilitará una mayor adecuación de esos titulados a las necesidades del tejido productivo, lo que aumentará la empleabilidad de los técnicos de FP, permitiendo el cambio en la percepción social, así como de los propios empleadores frente a esas cualificaciones. De hecho, aunque más del 30% de los jóvenes están en situación de paro, muchos de ellos no contemplan la opción de elegir el camino de la Formación Profesional.

Solo el 24,3% de la población cuenta con FP. Y es que históricamente se ha considerado una titulación de segunda división. «El 42,6% de la población ocupada no tiene una titulación profesional, solo la ESO o Bachillerato. Y formar a esas personas es uno de los grandes retos de la FP», sostiene Monica Mosso, responsable de investigación de CaixaBank Dualiza. También destaca que, a pesar de que falta concienciación, cada vez se considera menos «de segunda». De hecho, este pasado año ha habido más de un millón de titulaciones FP en España, lo que supone un aumento del 49% desde el año 2012. La titulación queda un poco atrás porque «la gente se matricula y luego no se titula».

También destaca el reto demográfico. «El envejecimiento de la población indica que va a haber mucha menos gente en edad joven para cursar una FP. Si hasta ahora era del 5%, va a empezar a bajar a partir de 2030», añade Gamboa. «La gente de más edad también podrá formarse y eso es una herramienta clave, mientras que las personas que tengan experiencia profesional podrán acreditarla a mayor velocidad», apunta el investigador de Orkestra. ■